



GACETA DE MADRID.

Del Martes 14. de Agosto de 1708.

Roma 7. de Julio de 1708.

EL Cardenal Grimani partiò para el Reyno de Napoles, adonde està nombrado Governador, sin despedirse de su Santidad, ni Cardenales; lo que descubre todas las señales del rompimiento. En esta Corte se dan las providencias para la defensa de los Estados de la Iglesia, levantando Tropas, y guarneciendo las Fronteras, principalmente las del Reyno de Napoles; adonde los Imperiales formavan sus designios; quedan con buena Guarnicion las Plaças de Colatro, y Subiaco. Aun à vista de las ordenes de su Santidad, prosiguen los sequestrros de las rentas de los Eclesiasticos ausentes de Napoles, y Milàn, aviendose nombrado Economos, para que las administren, hasta que se tome otra resolucioa. El Nuncio Apostolico en los Cantones, solicita de los Catolicos la facultad para que se levanten seis mil hombres; y para que se hagan las Levas con promptitud, se han remitido ya sesenta mil escudos: otras cantidades ay en Aviñon para el mismo fin. El General Conde Marsilly, llegò el dia 2. à Venecia, y se espera en esta Corte, para conducirse luego al Exercito que se forma en la Villa de Faenza. No ay novedad en Ferrara; pero pretenden los Alemanes ser aquel Estado, y el de Parma, Feudos Imperiales, y que las razones de la Iglesia se examinen en la Dieta de Ratisbona, ò en el Consejo Aulico. El dicho Cardenal Grimani quiso entrar en Napoles con gran fausto; pero fue advertido en Aversa, que dista de aquella Ciudad tres leguas, como el Pueblo estava conmovido, y exclamaria en su entrada contra el mal gobierno, por lo qual resolviò entrar en Napoles antes del amanecer.

Viena 9. de Julio de 1708.

A Qui se publicò vna Ordenança contra el Duque de Mantua, pidiendo sus Estados en el Vando del Imperio, sin aver guardado las formalidades del Derecho; porque ni ha sido citado, ni oido. Ha hecho mucha novedad el ver la facilidad con que se despojan à los Príncipes Soberanos. El Conde de Villamayor, Embaxador de Portugal, aviendo logrado su intento, se despidiò de la Corte, y oy se celebra el Matrimonio de su Amo con la señora Archiduquesa Mariana de Austria en Closter Neuburg, distante dos leguas desta Villa: hata luego su viage por la Bohemia, passará à Olanda, y despues à Inglaterra, para encaminarse à Lisboa. Los Confederados prosiguen en sus correrias, turbando el Comercio de Presburgo con esta Corte. Vn Cuerpo de veinte mil Ungarcs Confederados queda en *Scalitz*, sobre la Morava, y passando con sus Destacamentos la Ribera, hazen mucho daño en los Pueblos, poniendo à vnos en contribucion, y y robando à otros que la rehusan: lo que ha obligado al General Viard à passar con algunos Regimientos à *Brod*, para detener las correrias. Las que padecen las Aulrias, son muchas, y los Payfanos puestos en armas se hazen al campo, queriendo mas robar, que ser robados. El Conde de Heister no puede ponerse

en campaña, hasta que vengan los Daneses de la Baviera; solo se espera orden de su Rey, para la qual se han embiado diferentes Correos: no ha venido la respuesta, pero aunque venga, se les darà alguna satisfaccion en los caudales que piden, y serà buena diligencia que para mediado Agosto puedan obrar.

Leon 15. de Julio de 1708.

Los varios movimientos del Exercito de su Alteza Real de Saboya, han ocultado mucho tiempo sus designios. Se ha descubierto, que su intencion es penetrar en la Francia; entrò en dos Columnas por el Valle de Aosta, y el Monte Cenis; ha vencido algunos puestos de poca consideracion, en otros ha encontrado bastante oposicion para detener sus Partidas. El Mariscal de Villars junta sus Tropas en Briançon, esperando que passe à Cataluña la Armada de los Enemigos, para que se le junte el Cuerpo que manda el Marquès de Chamarante en las cercanias de Tolon. En este repartimiento de Tropas fundavan los Enemigos sus mayores esperanças; pero el Mariscal de Villars està muy atento, para oponerse à los designios de su Alteza Real. En el Rhin no ay novedad, porque el Duque de Hannover no ha passado el Rio, como lo intenta, para lo qual pide Barcas, municiones, y gente à los Circulos. Las crecientes han detenido estas ideas. El señor Duque de Baviera entrò con diez mil hombres en la Alta Alfacia; adonde los Enemigos amenazan. Queda el Conde de Bourg en las Lineas de Vvissembourg con buenas Tropas, no temiendo la invasion de los Alemanes; y prosiguen las desconfianças, y con la muerte del Duque de Mantua, se esperan mayores: Murio en Padua el dia 5. despues de breve indisposicion, y como los Medicos no conocieron el peligro; fue impenlada su muerte, pero poco antes se avia prevenido aviendo confesado, y comulgado, apartandose de todo lo que podia servir de escandalo. El Conde Taum hizo embarcar en el Navio Napolitano San Nicolàs parte de los despojos de la Casa del Principe de Chelamar en Napoles, para adorno del Palacio del señor Archiduque en Barcelona, y el Armador Francès Capitan Laygle le apressò; y aviendo tenido esta noticia su Magestad Christianissima, mandò luego, que se restituyessen estas alhajas al señor Duque de Jobenazo, padre de dicho Principe, que aviendo sido prisionero de guerra en Gaeta, adonde exercia su puesto de Mariscal de Campo, se halla detenido con inhumanos rigores en la Roqueta del Castillo de Milan.

Lilla 22. de Julio de 1708.

El señor Duque Mariscal de Verbick llegò à esta Villa, adonde han llegado tambien todas las Tropas que conducia de Alemania, en numero de veinte y cinco mil hombres, que consisten en treinta y cinco Batallones, y sesenta y seis Esquadrones, à quienes se ha juntado alguna gente de los Prisioneros de Oudenarda. El Principe Eugenio despues de la batalla pretendiò juntarse con el Exercito de los Aliados; pero temiendo alguna novedad en Bruselas, se bolvió à Anderlecht, à dos leguas de distancia: con esto assegura parte del Pais, y los viveres que de alli se conducen. Han celebrado mucho la victoria pretendida sobre la Esckelda, aunque los sucessos que se podian prometer, no han correspondido, pues hasta agora ni han ocupado Plaça, ni la han puesto sitio. Es verdad que el dia 14. con vn gran Cuerpo passaron la Lys, y cogieron à Varenten, y Comines,

dos puestos sobre las Líneas, que tenían cien hombres para su defensa. El día 15. llegaron à Armentieres, y obligaron à convenirse en la contribucion à algunos Pueblos del *Artois*. Cerca de Arràs hizieron algunas pressas, y quemando cinco casas, se llevaron en rehenes algunos Payfanos: pero à la buelta los cargaron los vezinos Pueblos, alentados de alguna gente que les embió el Mariscal de Bervick, y en las cercanias de Richeburg les quitaron la pressa, y rehenes, y dando muerte à trecientos, pusieron en precipitada marcha à los demás. El Governador de Tornay sacò vn comboy que salió de Oudenarda, y haciendo cien prisioneros, les quitò ciento y veinte Cavallos, y cinquenta carros de provision. Los Exercitos quedan acampados, el de los Aliados con la izquierda à Menin, y la derecha à Roufellar, el de las dos Coronas cerca de Gante, resguardado con la Canal, muy abundante de viveres para muchos dias, quando las Canales nos franquean la conveniencia de conducirlos, y los Enemigos los han de traer con mucho trabajo.

Haya 24. de Julio de 1708.

SE ha mantenido nuestro Exercito en Bervick, y desde alli se han embiado Destacamentos para poner en contribucion los Lugares abiertos. Despues se acampò entre Menin, y Roufellar: Los Enemigos están impenetrables, y con abundancia de viveres, y provisiones, por lo qual se tiene por imposible el atacarlos, sin que sea à mucha costa. El Mariscal de Bervick se mantiene en Lilla, y ha embiado buenas Guarniciones à Tornay, y à Ypre, que ambas Plaças importavan mucho à nuestras conquistas. Lo mas que avemos adelantado, es en las Líneas de Comines, que se han vencido, aunque tenían corta defensa. Se ha celebrado mucho el lance de Oudenarda, pero nuestra perdida se descubre cada dia mayor. A instancias del Rey de Suecia, ha reconocido la Inglaterra por Rey de Polonia à Stanislaw, lo que ha dado mucho aliento à su Partido. Los Suecos prosiguen sus marchas al Boristhenes, con prevenciones para tres meses, llevando cada Regimiento en carros lo que ha menester para este tiempo. Y para que aya mas abundancia, conducen mas viveres los Mercaderes de Riga, y Kouisberg. En la Berezina tenían los Moscovitas vn gran Cuerpo de Infanteria, y hasta diez mil Cavallos en esta Ribera para detener à sus Enemigos; pero con la noticia de su marcha se han retirado, y quedan todos en expectacion de alguna batalla.

Paris 28. de Julio de 1708.

YA no ponderan tanto los Enemigos sus ventajas, aviendo salido inciertas las noticias que han publicado por Europa, principalmente la conquista de Lilla. En el número de los muertos exceden, porque de los Olandeses han muerto ochocientos, y han quedado dos mil heridos. De quatro Regimientos Ingleses, no han quedado quarenta hombres, y aun no se sabe el daño en los Daneses, y Prusianos. Hasta agora no han embestido à Plaça conocida, aunque amenazan algunas; pero estando bien prevenidas, será empresa dificultosa. Han echado varios Destacamentos, por si nos obligavan à dexar nuestro Campo, pero sin esta determinacion se remediaràn los daños. Los Gantefes, y Brugefes ofrecen todos sus caudales para su defensa, no solo en gran cantidad de sacos de harina, que dàn para el mantenimiento del Exercito, sino es en la gente que arman, que llegará à doze mil hombres. Los Enemigos han de disminuirse mu-

cho con las numerosas Guarniciones que han de dexar en Bruselas, Lovayna, y Malinas, pudiendo temer que con su retiro las pierdan. Nuestros Destacamentos han entrado en la Flandes Olandesa, y la Zelanda à pedir tambien contribucion. El Armamento de Bings se dispone en Inglaterra; pero estando tan adelantado el tiempo, se asegura, que las Tropas de desembarco, ò no saldrán, ò serán para Flandes. En Edimburgo se hazen muchas prisiones para averiguar el motivo del general aplauso con que celebraron aquella Villa el dia del Nacimiento del Rey Jacobo Tercero. Vn Navio que llegó del Oriente, trae la noticia, de que los Pueblos de la Java se avian armado contra los Olandeses, y les avian tomado algunas Plaças, dando muerte à mas de cinco mil de los Europeos. Vn Destacamento nuestro llevó con espada en mano el Fuerte Roxo, junto à la Canal que va à Saso de Gante, y se cogieron dozientos hombres de Guarnicion.

Madrid 14. de Agosto de 1708.

EL dia 6. de Agosto llegó su Alteza Real à Agramont con todo el Exercito, y avisan que davan aquellos naturales muy gustosos con el buen tratamiento, y agasajo que experimentaron de su Alteza Real. Algunas Tropas nuestras suben à la parte de Balaguer para asegurar las Riberas del Segra; y de los Enemigos se ven muy pocos movimientos. Aviendo pasado la Armada de los Aliados las Coistas de Proença, se desvanecen los rezelos que se avian publicado del desembarco, y así podran las Tropas que avia aplicado à la parte de Marsella el señor Duque de Noalles, bolverse à incorporar con su Cuerpo. Como tambien las que tenia en Tolon el Marquès de Chamarante, se juntarán con el Exercito del Mariscal de Villars.

El Obispado de Cuenca, continuando su grande amor, y zelo al Real servicio, además de los muchos servicios que ha hecho, y daños que ha padecido durante la guerra, ha dado dos mil y quinientos doblones de donativo gracioso à su Magestad, para ayuda à los gastos de la defensa, y conservacion de estos Reynos.

Su Magestad ha concedido à la Ciudad de Villena vna Feria franca, que empezará el dia veinte y uno de Septiembre, en atencion à los muchos servicios.

Y tambien ha nombrado para el Obispado del Tucuman al Doctor Don Manuel Gonzalez Virtus, Provisor de Burgos.

Con Privilegio. En Madrid: Por Antonio Bixarrón.